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Die #OBT_Familie

Wir als Arbeitgeber

Bei OBT schätzen und anerkennen wir einander, unsere Arbeitsat-
mosphäre und unseren Arbeitsalltag zeichnen sich durch Offenheit 
und Ehrlichkeit aus, mit flachen Hierarchien, einer Open-Door-Policy 
und einer gelebten Du-Kultur. Regelmässige Firmen- und Teamver-
anstaltungen stärken unseren Zusammenhalt zusätzlich.

Für uns stehen die Unterstützung und Förderung unserer Mitarbei-
tenden im Mittelpunkt. Vom sorgfältigen Onboarding an begleiten 
und fördern wir Dich das ganze Jahr über. Wir investieren in konti-
nuierliche fachliche Weiterbildung und bieten individuelle Entwick-
lungsmöglichkeiten. Als Dienstleister ist für uns entscheidend, dass 
wir Dein Fachwissen auf dem neusten Stand halten können.

Flexibilität wird bei uns ebenfalls gross geschrieben. Dank unserer 
Jahresarbeitszeit und unserer fortschrittlichen IT-Infrastruktur kannst 
Du Deine Arbeit zeit- und ortsabhängig gestalten. 

Unser OBT Teamspirit und die einzigartige Firmenkultur sind unser 
Schlüssel zum Erfolg. Wir sind stolz auf unsere #OBT_Familie!

Dein Kontakt

Nathalie Bolliger
Leiterin HR Business Partner

OBT AG
Hardturmstrasse 120
8005 Zürich
T +41 44 278 46 30

Über OBT

Mit rund 500 Mitarbeitenden (davon bis zu 20 Lernenden) gehört die OBT AG zu den sechs grössten 
Unternehmen in den Bereichen Treuhand, Wirtschaftsprüfung, Unternehmensberatung, Steuer- und 
Rechtsberatung, HR-Services sowie Informatik-Gesamtlösungen. Sie unterstützt und berät Geschäfts- 
und Privatkunden, öffentlich-rechtliche Unternehmen und Verwaltungen. Mit elf Niederlassungen 
ist OBT regional verankert und bietet so eine ausgesprochene Kundennähe. OBT ist Mitglied von  
EXPERTsuisse und unabhängiges Mitglied des weltweiten Netzwerks Baker Tilly International.

www.obt.ch/karriere

Jetzt Teil der #OBT_Familie werden!

ANZEIGE 

ein kontinuieRlicheR 
auStauSch zwiSchen 
fühRungSkRaft unD 
mitaRbeitenDen iSt 

zentRal

BEST WorkplacES

Immer im Gespräch bleiben
Mitarbeitende langfristig zu binden, ist in Zeiten zunehmenden Fachkräftemangels eine der wichtigsten aufgaben für  
Unternehmen – so auch in der Treuhandbranche. aber wie könnte dies funktionieren?

TEXT: ToBIaS lEMSEr

Nach der ausbildung einen ar-
beitgeber zu finden, für den man 

ein leben lang tätig ist, war eher in 
vergangenen Jahrzehnten angesagt. 
längst haben sich die gewohnheiten 
geändert. gerade junge Berufstätige 
unter 30 sind im Vergleich zu älteren 
mitarbeitenden weniger loyal gegen-
über ihren arbeitgebern und zeigen 
sich schneller wechselwillig. 

was arbeitnehmenden – in zei-
ten, in denen fachkräfte dringend 
gesucht werden – eine gewisse frei-
heit gibt, sich nach einigen Jahren 
woanders umzuschauen, setzt wie-
derum so manche Hr-abteilungen 
unter druck. geeignete fachkräfte 
zu finden, diese stück für stück in 
die arbeitsabläufe einzuarbeiten und 
dann an ein anderes Unternehmen zu 
verlieren, kann gerade für kleinere 
firmen wirtschaftlich belastend sein.
laut einer PwC-Umfrage im ver-
gangenen Jahr plant inzwischen ein 
fünftel der Beschäftigten im laufen-
den Jahr, eine neue stelle zu suchen. 
ein trend, der nicht ganz neu ist: 
denn bereits zwischen 2016 und 2021 
hat bei den erwerbstätigen der soge-
nannten generation z die berufliche 
mobilität laut des Bundesamts für 
statistik zugenommen. Bei den 15- 
bis 24-Jährigen haben 21,6 Prozent 
den arbeitsplatz gewechselt – ganz 
im gegensatz zur gruppe der 55- bis 
64-Jährigen: lediglich fünf Prozent 

der arbeitnehmenden in dieser al-
tersklasse orientierten sich beruflich 
ganz neu.

tReuhanDbRanche 
Sucht fachkRäfte
doch nicht nur mangelnde loyalität, 
auch der sich zuspitzende fachkräf-
temangel macht vielen Unternehmen 
zu schaffen. laut einer diesjährigen 
Umfrage der «neuen zürcher zei-
tung» und der kalaidos fachhoch-
schule geht knapp ein drittel der 
befragten kmU davon aus, dass sie 
in den kommenden drei Jahren der 
fachkräftemangel besonders be-
schäftigen wird. Hinzu kommt, wie 
der Personaldienstleister adecco in 
zusammenarbeit mit der Universität 
zürich zum thema fachkräftemangel 
ermittelt hat, dass zahlreiche arbeit-
nehmende in der Pandemie damit 
angefangen haben, teilzeit zu arbei-
ten – zum teil 80, 70 oder 60 Prozent. 
fakt ist: da viele dieses arbeitsmodell 
weiterführen möchten, werden diese 
arbeitskräfte künftig fehlen.

neben der Branche «architektur 
und Planung» und dem Baugewerbe 
macht auch der treuhandbranche 
der mangel an qualifizierten ar-
beitskräften zu schaffen. laut dem 
stellenmarkt-monitor der Universität 
zürich gehört dieses fachgebiet in der 
schweiz zu den fünf am stärksten 
betroffenen, weshalb am markt ein 
regelrechter kampf um qualifizierte 
treuhandfachkräfte entstanden ist.

mit SoftwaRe unD 
guten woRten
aber was sollten treuhandunter-
nehmen tun? erste wichtige mass-
nahme: repetitive aufgaben wie 
die Belegextraktion, nebenbücher-
abstimmungen und das erstellen 
von reports an treuhandsoftware 
auslagern, womit 
sich der auf-
wand rund um 
die Buchführung 
auf kontrollauf-
gaben reduziert. 
die dadurch ein-
gesparte zeit hilft 
mitarbeitenden nicht nur, neue ser-
vices zu entwickeln, um sich auch 
zukünftig von der konkurrenz ab-
heben zu können – was wertvolle 
arbeitsstunden spart. auch kann 
das treuhandunternehmen sein au-
genmerk wieder verstärkt auf das 
kerngeschäft richten und somit den 
druck nehmen, das operativ tätige 
team für neue Projekte aufstocken 
oder sachbearbeitende nach einer 
kündigung sofort ersetzen zu müs-
sen.

tippS zuR mitaRbeiteR
binDung
Umso besser, wenn Unternehmen 
mitarbeitende gar nicht erst ziehen 
lassen müssen. damit dies gelingt, 
liegt fachleuten zufolge ein entschei-
dender Punkt in der wertschätzung 
von mitarbeitenden, was hilft, die 

Bindung zu vertiefen. Viele mitarbei-
tende legen wert darauf zu wissen, 
dass ihre Vorgesetzten auch künftig 
mit ihnen rechnen und sich für ihre 
entwicklung starkmachen. gerade bei 
arbeitnehmenden der generationen 
Y und z ist ein kontinuierlicher aus-
tausch zentral. allein mitarbeiterge-

spräche reichen 
da nicht aus, 
vielmehr gilt 
es, sich wie-
derholt mit den 
mitarbeitenden 
auszutauschen 
und feedback 

zu geben. auch aus- und weiterbil-
dungen sind im kampf um fachkräfte 
unerlässlich – ein geeignetes mittel, 
um junge talente und Quereinstei-
gende, selbst wenn sie nicht alle kri-
terien erfüllen, zu gewinnen. allein 
auf die perfekt passenden Bewerber 
zu warten, reicht heute nicht mehr 
aus.

Unternehmen müssen also lie-
fern, um nicht an leistungsfähigkeit 
zu verlieren – und zwar nicht allein 
in form einer prall gefüllten lohn-
tüte. ebenso wichtig sind flexible 
arbeitszeitmodelle und betriebliche 
angebote zur Betreuung von kin-
dern. nicht zuletzt gewinnen die 
gesundheits- und betriebliche al-
tersvorsorge sowie sportkurse zu-
nehmend an Bedeutung, damit die 
fachkräfte und eigengewächse bloss 
nicht zur konkurrenz abwandern. 
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UNTErNEhMENSNachFolgE

Damit sich der Erfolg fortsetzt
Eine Firma an einen Nachfolger zu übergeben, erfordert viel geschick und know-how. Umso wichtiger ist es,  
die Thematik rechtzeitig anzugehen und sich eine hohes Mass an Expertise von aussen zu holen.

TEXT: ToBIaS lEMSEr

Die geschäfte laufen, die Umsätze stimmen, die 
mitarbeitenden sind zufrieden: was gibt es Bes-

seres für einen Ceo. alles richtig gemacht in den 
vergangenen Jahren und Jahrzehnten. doch klar ist 
auch: irgendwann ist schluss und es heisst «good-
bye» zu sagen. für viele einer der schwersten schritte 
im leben überhaupt, besonders dann, wenn sie das 
Unternehmen von der Pike auf aufgebaut haben.

das Problem: nachfolgeregelungen werden in 
vielen Unternehmungen gänzlich unterschätzt. 
gerade in kleineren Betrieben fehlt oftmals die 
zeit, sich darum zu kümmern – mit teils erhebli-
chen folgen. denn verpasst eine firma den zeit-
punkt, sich um einen passenden nachfolger in der 
geschäftsführung zu kümmern, kann dies zur 
liquidation führen. 

weit veRbReiteteS nachfolgepRoblem
laut einer studie der Bisnode d&B schweiz ag zur 
Unternehmensnachfolge aus dem vergangenen Jahr 
müssen 15,1 Prozent der kmU in den nächsten 
Jahren ihre nachfolge regeln. Umgerechnet auf 
die von einem eigentümerwechsel betroffenen 
arbeitsplätze sind davon beachtliche 500’000 ar-
beitsplätze betroffen. kein wunder, dass das thema 
Unternehmensnachfolge für den wirtschaftsplatz 
schweiz zentral ist und für die schweizer kmU eine 
besondere Verantwortung 
bedeutet.

Besonders frappierend 
ist die nachfolgeproblema-
tik bei den einzelfirmen. 
wie die studie zeigt, ist 
bei 21,8 Prozent dieser 
Betriebe die nachfolge 
ungeregelt. Beträgt der anteil der noch offenen 
nachfolge bei aktiengesellschaften 15,7 Prozent, 
sind von den gmbHs 9,8 Prozent betroffen. Besser 
die situation bei mittelgrossen firmen mit 50 bis 
249 mitarbeitenden: Hier ist die lage bei nur 7,9 
Prozent ungeklärt.

gRoSSeR DRuck im DRuckbeReich 
mit Blick auf die regionen fällt auf, dass mit 17,8 
Prozent der anteil der Unternehmen mit offener 
nachfolge in der nordwestschweiz am grössten ist. 
im tessin sind nur 12,5 Prozent der kmU betroffen. 
Und wie sieht es in den einzelnen Branchen aus? 
wie die nachfolgestudie offenbart, weisen gesund-
heitsdienste und informatikleistungen mit rund elf 
Prozent den geringsten anteil an Unternehmen mit 
ungeklärter nachfolge auf. grund für den niedrigen 
wert ist vor allem das vergleichsweise junge alter 
in der informatikbranche. 

im gegensatz dazu zeigt sich, dass das druck- 
und Verlagsgewerbe das grösste nachfolgeproblem 
hat. 23,2 Prozent der Betriebe haben die nachfolge 
noch nicht abgeschlossen. mit 18,9 Prozent ist der 
anteil auch bei den architekturbüros sehr hoch, 
genauso wie bei den Unternehmens- und steuer-
beratern sowie den reparaturdiensten, welche bei 
18,4 Prozent liegen. 

tippS füR eine eRfolgReiche übeRgabe
was also tun, damit das einst erfolgreiche Unter-
nehmen nicht an die wand fährt? Hat ein Unter-
nehmer vor, wie vorgesehen, mit 65 Jahren in den 
ruhestand zu treten, raten fachleute, spätestens 
fünf Jahre zuvor die Unternehmensnachfolgepla-

nung anzugehen. 
gerade eine übergabe 

innerhalb der familie ist 
oftmals angesichts gegen-
läufiger interessen schwie-
rig und erfordert von allen 
involvierten erhebliche zu-
geständnisse. es gilt eine 

lösung zu finden, die für alle familienmitglieder 
fair ist, sodass sich jedes mitglied einverstanden 
erklären kann. auch ist es wichtig, eine gewisse 
erbrechtliche gerechtigkeit zu berücksichtigen und 
zu klären, ob sich die infrage kommende Person 
überhaupt zutraut, das Unternehmen erfolgreich 
zu führen und sich gegenüber dem bestehenden 

management durchzusetzen weiss. gerade deshalb, 
um den familiären frieden nicht zu gefährden, 
präferieren viele familienunternehmungen einen 
Verkauf an dritte. 

doch egal, welche Variante auserkoren wurde, 
ist es empfehlenswert, sich fachliche expertise etwa 
mithilfe einer m&a-Beratung einzuholen – auch um 
rechtlichen und steuerlichen fallstricken aus dem 
weg zu gehen. denn nicht selten werden diese zum 
deal-killer, wenn sie bei der Verkaufsvorbereitung 
oder gar erst während der due diligence, also der 
Prüfung von wirtschaftlichen, rechtlichen, steu-
erlichen und finanziellen Verhältnissen, sichtbar 
werden. Beispielsweise sind sogenannte Vorver-
kaufsrechte in aktionärsbindungsverträgen oder 
Veräusserungssperrfristen nach einer geänderten 
rechtsform vielfach stolperfallen. Umso wichtiger 
ist es, sich rechtzeitig vor der übergabe einen über-
blick über allfällige fallstricke zu verschaffen – der 
beste weg, alle notwendigen massnahmen frühzeitig 
zu erkennen und einzuleiten. 

UNTErNEhMENSBEITrag

360 grad approach rund um das Wirtschaftsrecht 
Erfolg im Wirtschaftsrecht basiert auf wissenschaftlich fundierten argumenten, einer integrierten kommunikation und einem 
behördlich abgestützten Vorgehen. agoN partners hat das Netzwerk zu hochschulen, politik und Behörden.

«recht haben und recht kriegen sind zwei Paar 
schuhe. dies gilt heute mehr denn je. deswegen 
verbinden wir bei agon rechtliches know-how 
(«legal») mit kommunikativen skills («Public af-
fairs») und behördensicheren unternehmensinter-
nen massnahmen («Compliance»).» Prof. Patrick l. 
krauskopf (Chairman von agon) 

die agon Partners legal ag berät und vertritt 
in zivil-, Verwaltungs- und strafverfahren im 
Bereich des wirtschaftsrechts, insbesondere in 
wettbewerbsrechtlichen Verfahren. 

Beaking News: dr. gabriel rumo erweitert per 
1.10.2023 den Verwaltungsrat. «agon beschrei-
tet ganz neue wege in der rechtsberatung. der 
pragmatische und floskellose approach entspricht 
ganz meiner dna», freut sich gabriel rumo auf 
sein neues mandat. gabriel rumo ist direktor von 
swissholdlings.

dr. markus wyssling (managing Partner): «ich 
freue mich sehr über gabriels Unterstützung im 
Verwaltungsrat. mit seiner langjährigen erfahrung 
und seinem fundierten wissen als führungsper-
son im Bereich des wirtschaftsrechts, sowohl auf 
Unternehmer- als auch auf Behördenseite, passt 
er perfekt zu uns. es ist zentral für die effektive 
rechtsberatung, die anliegen beider seiten gelebt 
und verstanden zu haben.»

 

die agon Partners Public affairs ag unterstützt 
und berät in litigation-Pr, Public affairs und in 
strategischer wertekommunikation.

Breaking News: neu wird sandra spieser Ver-
waltungsrätin. nach ihrer langjährigen tätig-
keit bei economiesuisse unterstützt sie agon 
ab 1.10.2023 in politischen und wirtschaftlichen 
Belangen. agon geht mit sugimoto Consulting 
eine Partnerschaft ein. dadurch wird das Portfolio 
«integrierte und strategische kommunikation» 
weiter gestärkt. 

michel rudin (Verwaltungsrat): «es freut mich, dass 
wir mit unseren neuen expertinnen und experten 
die hohe Qualität im Bereich der litigation-Pr, der 
Public affairs und in strategischer wertekommu-
nikation noch weiter ausbauen können.»

die agon Partners Compliance ag bietet umfas-
sende, effiziente und massgeschneiderte Compli-
ance-managementsysteme in den daCH-staaten. 
alle daten sind in der schweiz gehostet.

Beaking News: das neue datenschutzgesetz hat‘s 
gezeigt: Compliance im datenschutzrecht und beim 

Hinweisgeberschutz ist ohne it-Unterstützung 
zwecklos. Unser it-guru tobias gurtner: «mit einer 
individuellen, softwarebasierten lösung können 
alle rechtlichen und tatsächlichen Voraussetzungen 
effizient und umfassend erfüllt werden.»

gaby eickstädt (Ceo): «es ist mir wichtig, dass 
unsere kunden einen ansprechpartner für ihre an-
liegen haben. Bei der koordination von ‹Umsetzung 
rechtlicher Vorgaben› über die ‹kommunikation 
mit internen und externen stakeholdern› bis zur 
‹technischen Umsetzung›, zum Beispiel tom, las-
sen wir unsere kundschaft nicht im regen stehen.»

Prof. Patrick l. krauskopf (Chairman von agon): 
«den erwartungen unserer klientel begegnen wir 
mit demut und Commitment. der erfolg trägt die 
Unterschrift unserer mitarbeitenden: eine ver-
trauensvolle, fördernde und offene Unterneh-
menskultur ist der zentrale Parameter unserer 
Unternehmen.»

kontakt
agon partners

T: +41 (0) 43 344 95 82 
E: info@agon-partners.ch 
www.agonpartners.ch

15,1 pRozent DeR kmu  
müSSen in Den kommenDen 

JahRen ihRe nachfolge  
Regeln

1. Die unternehmensnachfolge zu spät angehen
Denn eine Unternehmensnachfolge ist einerseits für 
die Zukunft der Firma von Bedeutung. andererseits 
wirkt sie sich, je nach art der Nachfolge, auch auf die 
momentane Investitionsbereitschaft aus.
2. potenziale ungenutzt verstreichen lassen
Trotz der für Innovationen vorteilhaften flexiblen 
Strukturen und flachen hierarchien, zeigt die Er-
fahrung, dass in vielen kMU die potenziale oftmals 
ungenutzt bleiben.
3. Den wandel selbst stemmen wollen
Neue Inhaber sollten sich Zeit nehmen, um im Unterneh-
men anzukommen und sich mit dem Unternehmensklima 
vertraut zu machen. So lässt sich einfacher feststellen, 

wo die Sensibilität der Mitarbeitenden für Veränderung 
besonders hoch ist.
4. Den beratungsbedarf unterschätzen
Um den Wandel ganz gezielt zu gestalten, ist es ratsam, 
auf das Wissen von erfahrenen Nachfolgespezialisten 
zurückzugreifen. lohnenswert kann die zusätzliche 
Expertise von Steuerberaterinnen, rechtsanwälten 
oder M&a-Spezialisten sein.
5. allein auf klassische finanzierungen setzen
Neben echtem Eigenkapital von neuen Inhabern oder 
klassischen Bankkrediten stehen auch lösungen wie 
Factoring oder öffentlich geförderte Darlehen zur Ver-
fügung. Diese können eine positive Wirkung auf die 
Zinslast haben. Quelle: www.abs-factoring.ch

fallStRicke bei DeR unteRnehmenSnachfolge
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eS iSt entScheiDenD, 
So viele  

kaufinteReSSenten 
wie möglich zu  

geneRieRen

UNTErNEhMENSBEITrag – INTErVIEW

«Eine Nachfolgeregelung will gut  
vorbereitet sein»
Einen Unternehmensnachfolger zu finden, bringt einige herausforderungen mit sich. Welche das sind und was zu tun ist, damit 
die «Transaktion des lebens» zum Erfolg wird, wissen andreas Schubert und Yanik hess.

Nachfolgeregelungen sind schweiz-
weit ein relevantes Thema. Wie sind 
die Unternehmen Ihren Erfahrungen 
zufolge darauf vorbereitet?

Andreas Schubert: im Vergleich zu 
vor 15 Jahren, ist das thema nach-
folgereglung im Bewusstsein der Un-
ternehmer angekommen, und viele 
machen sich rechtzeitig gedanken 
über die zukunft. trotzdem bleibt die 
praktische Umsetzung allein schon 
aufgrund der hohen komplexität eine 
Herausforderung.  

Welche ersten Schritte sind zu gehen, 
damit der Prozess an Fahrt aufnimmt?

Yanik Hess: eine gute Vorbereitung 
ist entscheidend. Hat ein Unternehmer 
klare Vorstellungen und ziele, ver-
einfacht dies den Prozess signifikant. 
dabei stellen sich viele fragen: kenne 
ich den wert meines Unternehmens? 
möchte ich es innerhalb oder ausser-
halb der familie weitergeben? wie 
kann ich den Prozess vorgängig stra-
tegisch planen? welche steuerlichen 
aspekte müssen bedacht werden? 

Gibt es bestimmte Herausforderun-
gen, die Firmeninhaber bei einem 
Unternehmensverkauf zu bewältigen 
haben?

Andreas Schubert: eine der gröss-
ten Herausforderungen ist es, den ge-
eigneten käufer zu finden, der das 
Unternehmen erfolgreich weiterführt. 
ausserdem ist 
sowohl bei ei-
nem familienin-
ternen als auch 
bei einem exter-
nen Verkauf die 
kaufpreisfinan-
zierung ein wich-
tiges thema. ge-
eignete käufer zu 
finden, gehört zu den Hauptaufgaben, 
die ein externer Partner übernimmt 
und im Verkaufsprozess einen mehr-
wert für den firmeninhaber generie-
ren kann.

Welche Aspekte sind in der Vermark-
tungsphase von Bedeutung, damit 
der Verkauf zum Erfolg wird?

Yanik Hess: in der Vermarktungs-
phase ist es absolut entscheidend, eine 
möglichst grosse anzahl an kaufinte-
ressenten zu generieren. nur so kann 
der Verkäufer aus einer Position der 
stärke agieren, den markt spielen las-

sen und einen möglichst hohen Ver-
kaufspreis erzielen. transaction Part-
ner ag schafft hier einen mehrwert, 
indem wir systematisch und indivi-
duell potenzielle käufer identifizieren 
und diese gezielt mit dem notwendigen 
fingerspitzengefühl ansprechen. da-
bei kommen der Vertraulichkeit und 
dem kontrollierten informationsfluss 
höchste Bedeutung zu.

Wie wichtig ist die Bewertung bei der 
Nachfolgeregelung?

Yanik Hess: 
eine Unterneh-
mensbewertung 
dient als orientie-
rungshilfe für die 
Bestimmung des 
Verkaufspreises. 
eine objektive, 
sachliche und 
nach vollziehbare 

Unter nehmensbewertung schafft eine 
solide Verhandlungsgrundlage und 
erhöht die transaktionssicherheit.

Inwiefern kann ein externer Partner 
einen Mehrwert im Verkaufsprozess 
erzielen?

Andreas Schubert: die kernkom-
petenz eines erfahrenen Beraters liegt 
darin, den gesamten Verkaufsprozess 
mit dem nötigen fingerspitzengefühl 
und sachlichkeit zu steuern und zu 
wissen, welche erfolgsfaktoren in den 
verschiedenen Phasen des transakti-
onsprozesses für einen erfolgreichen 

abschluss entscheidend sind. ein fir-
meninhaber soll sich weiterhin auf das 
tagesgeschäft fokussieren können. 
fehler aufgrund mangelnder erfah-
rung und emotionaler einflüsse kön-
nen sich am ende als äussert kostspie-
lig erweisen. 

Sie sind hauptsächlich im deutsch-
sprachigen Raum unterwegs. Was 
zeichnet die Transaction Partner AG 
aus und warum sind Sie der richtige 
Partner?

Andreas Schubert: wir haben 
erfahrung aus über 250 firmenver-
käufen und nachfolgen und wissen, 
worauf es für einen erfolgreichen 
abschluss ankommt. durch unser 
internationales käufernetzwerk sind 
wir in der lage, die geeigneten kauf-
interessenten zu finden. des weiteren 
legen wir besonderen wert auf eine 
individuelle und persönliche Betreu-
ung durch die geschäftsleitung. Un-
ser Honorar ist erfolgsbasiert und erst 
dann fällig, wenn das Unternehmen 
definitiv verkauft ist. ihr erfolg ist 
unser erfolg. 

Welche Branchen decken Sie ab be-
ziehungsweise sind Sie Experten für 
ausgewählte Bereiche?

Yanik Hess: wir verstehen uns als 
Prozessspezialisten, und der Prozess 
an sich ist branchenunabhängig. dem-
entsprechend bringen wir unsere pro-
zessoptimierte transaktions-expertise 
entlang aller Branchen ein. 

im inteRview

andreas Schubert 
partner

T: +41 (0)44 350 11 10
E: as@transactionpartner.ch

Yanik hess
partner

T: +41 (0)44 350 11 21
E: yh@transactionpartner.ch

transaction partner ag
Waaggasse 5 · 8001 Zürich 

T: +41 (0)44 350 11 11
E: direct@transactionpartner.ch

transactionpartner.ch

UNTErNEhMENSBEITrag

Einspringen, wo es «brennt»
Wenn’s «brennt», ist consenec gefragt. Eine un- und aussergewöhnliche Firma: Ehemalige Führungskräfte der aBB, hitachi,  
ansaldo und Turbo Systems bilden in der consenec einen Interim-Management-pool.

Die mitarbeitenden sind allesamt 
über 60 Jahre alt: «wir stellen 

unser know-how zur Verfügung – 
kmU, multinationalen konzernen und 
öffentlichen Verwaltungen – für Con-
sulting und temporäres management», 
erklärt geschäftsführer ingo fritschi. 
«das sind schöne Herausforderungen.» 
kombiniert bringen die ehemaligen 
manager über ein Jahrtausend er-
fahrung an den tisch. doch ist deren 
alter in dieser durchdigitalisierten, 

temporeichen welt nicht ein Han-
dicap?

auSgezeichneteS 
kunDenfeeDback
«fragen sie unsere kundschaft», so 
ingo fritschi. «entscheidend ist doch 
nicht das alter, sondern die motiva-
tion und das innere engagement, mit 
dem wir unsere kompetenzen einset-
zen. Und da kriegen wir ausgezeichne-
tes feedback.» diese von leidenschaft 

beseelten kompetenzen sind in der 
gegenwärtigen zeit gefragt wie noch 
nie. gleichzeitig fehlt dem firmenei-
genen management oft schlicht die 
zeit, um das Problem zu lösen. eine 
aufgabe für die Consenec ag.

neue peRSpektiven
«Hier kommen wir ins spiel. wir über-
nehmen den Betrieb, eine abteilung 
oder ein Projekt. Und zwar interim-
istisch. gemeinsam finden wir einen 
weg.» dass die Consenec-leute von 
aussen kommen, ist ein Vorteil: Plötz-
lich sind neue Perspektiven möglich 
und ein Umdenken beginnt. Beides 
ist zwingend nötig, um die Probleme, 
wo auch immer, zu lösen – jetzt und 
auch in zukunft.

es ist offensichtlich: Consenec-
leute sorgen für zuversicht. sie fun-
gieren als felsen in der Brandung. 
«Jeder von uns verfügt über mehrere 
Jahrzehnte management-erfahrung. 
in dieser zeit hat sich vieles verän-
dert. eines aber ist gleich geblieben: 

man kann nur gut führen, wenn man 
auf die einzelne Person eingeht, sie 
ins Boot holt. man muss menschen 
mögen. das war früher so, gilt heute 
und wird auch morgen noch so sein.»

UNTErNEhMENSBEITrag – INTErVIEW

«prozesskompetenz ist das Erfolgsrezept»
Der kMU-Verkauf: Ein Wendepunkt für Unternehmer. rainer Jermann zeigt auf, was beachtet werden sollte und wie die Wahl 
des Beraters den Verkaufserfolg erheblich prägt.

Herr Jermann, welche Aspekte sind 
beim Verkauf von KMU wichtig?

der zugang zu kaufinteressen-
ten, die zukunft der firma sowie die 
kaufpreismaximierung sind neben 
den emotionalen aspekten aus meiner 
sicht sehr zentral. 

Welche Rolle spielen Treuhänder 
beim Verkauf?

treuhänder verfügen über aus-
gezeichnete finanzkenntnisse. Bei 
firmenverkäufen fehlt diesen neben 
ihrem kerngeschäft aber in der re-
gel die zeit sowie der käuferzugang. 

ein m&a-Berater kann diese lücke 
schliessen.

Was ist der Nutzen von M&A-Be-
ratern?

m&a-spezialisten bereiten den 
Verkauf vor, identifizieren geeignete 
käufer, schüren in parallel geführten 
gesprächen den wettbewerb und ko-
ordinieren den gesamten Verkaufspro-
zess bis zum Vollzug. dieser bewährte 
ablauf ist sehr diskret, beschleunigt 
den Verkauf, reduziert teure fehler, 
steigert den Verkaufspreis und er-
höht die erfolgswahrscheinlichkeit 
erheblich. 

Wie unterscheiden sich diese von 
Businessbrokern?

Businessbroker fokussieren sich 
auf die Vermittlung von kleinstfir-
men. sie begleiten die Verkäufer mit 
einem stark standardisierten ablauf 
durch den gesamten Verkaufsprozess. 
im Unterschied zu m&a-Beratern ver-
breiten sie die Verkaufsabsicht, indem 

sie anonymisierte Blindprofile über 
internetplattformen weitreichend im 
markt streuen. kaufinteressenten, 
die sich melden, werden nacheinan-
der abgearbeitet. die selektion und 
direkte ansprache geeigneter kauf-
interessenten sind nicht vorgesehen.

Wie schaffen Sie es, den passenden 
Käufer zu finden?

als axtradia ag haben wir zum 
Beispiel für unsere zielkunden, das 
heisst kmU mit Unternehmenswerten 
von zwei bis 70 millionen schwei-
zer franken, die mittlerweile grösste 
datenbank der schweiz aufgebaut. 
dadurch können wir als unabhängige 
m&a-Beratungsfirma den zugang zu 
attraktiven investoren sicherstellen, 
welche die ressourcen wie kapital, 
know-how, marktzugang und damit 

das höchste kaufpreisangebot mit-
bringen. Unser Beratungsansatz ist 
konsequent darauf ausgerichtet, die 
Verkäuflichkeit und damit die Ver-
kaufspreise systematisch zu steigern. 

ein StRuktuRieRteR 
veRkauf maximieRt 

Den weRt

im inteRview
Rainer Jermann
geschäftsleiter

axtradia ag
rössliweg 29b · 4852 rothrist

T:  +41 (0) 62 922 00 00 
www.axtradia.ch

kontakt
ingo fritschi

geschäftsführer
consenec ag

Im Segelhof · 5405 Baden-Dättwil
T: +41 (0) 58 586 83 60

E: info@consenec.ch
www.consenec.ch/de/
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Familienleben

Herr Wichman, zum neunten Mal in 
Folge wurde das Hotel Spitzhorn in 
der Drei-Sterne-Kategorie als «Bestes 
Winterhotel der Schweiz» gekürt. 
Was ist Ihr Erfolgsrezept?

Unser Ziel lag immer darin, auf Under-
statement zu setzen. Für uns war klar, dass 
ein gutes, bodenständiges Drei-Sterne-Hotel 
der Region einen Mehrwert geben würde. 
Es ging uns darum, die Erwartungen der 
Gäste – eingestu� von einem Drei-Sterne-
Konzept – zu übertre�en. Unsere Gäste sol-
len denken: «Wow, was für ein tolles Haus!»

Bei Ihnen können Ihre Gäste den 
Alltag hinter sich lassen. Wie gelingt 
Ihnen das? 

Die Leichtigkeit des Seins ist bei uns 
zu Hause. Wer in unser Hotel eintritt, lässt 
die Eile und die Hektik des Alltags hinter 
sich. Der Aufenthalt im Spitzhorn soll die 
Gäste so sehr verzaubern, dass sie sich aufs 
Wiederkommen freuen. Luxus ist immer 
weniger in Dingen zu finden, sondern häu-
figer in Erlebnissen, die uns aus unserem 
Alltag herausheben – vielleicht eine Familie 
zusammenführen, einen Horizont erweitern 
oder ein Gefühl von Freiheit vermitteln. All 
dies mit dem Wissen, einfach entspannen zu 
können, weil sich jemand um alles kümmert.

Kundenbewertungen sind Ihnen 
wichtiger als die klassische Sterne-
klassifizierung …

Richtig, Sterne an sich sind für das 
Spitzhorn irrelevant – ganz im Gegensatz zu 

Portalen für Online-Bewertungen. Dadurch 
erhalten wir jeden Tag aufs Neue Sternebe-
wertungen von unseren geschätzten Gästen. 
Dennoch braucht es natürlich beides: Hotel-
sterne beziehungsweise Klassifizierungen 
und Gästebewertungen. Die Sterne bieten 
dem Gast eine Orientierung. Sie sind die 
Basis und das wird auch so bleiben. Als 
Hotelier muss man voller Elan dabei sein!

Was dürfen Familien mit Kindern in 
Ihrem Hotel am Fusse des Schönwet-
terbergs Spitzhorn erwarten?

Wir bieten einen Innenpool an, den die 
meisten Drei-Sterne-Häuser nicht haben. 
Oder denken Sie an unseren einfachen, 
aber schönen Wellnessbereich mit Sauna, 
Dampfbad und Fitnessraum, Sportshop im 
Hotel, Kinderspielzimmer und Aussenspiel-
platz – ganz zu schweigen von der hoch-
wertigen Ausstattung der Zimmer. 

Aber noch viel wichtiger ist die So�-
ware. Umfragen bestätigen immer wieder, 
dass sich unsere Gäste erst wohlfühlen, 
wenn sie sehen und gesehen werden. Sie 
bezahlen für nichts so viel, wie für die 
«weichen» Faktoren, und diese haben viel 
mit Ambiente, Gefühlen, Farben, Fantasien, 
Emotionen und Wohlbefinden zu tun.

Sie bezeichnen Ihr Team als «Serving 
People». Wie treiben Sie es zu Höchst-
leistungen an?

Das Geheimnis liegt in einem wertschät-
zenden Arbeitsfeld, in dem Spiel, Freude, 
Lust und Spass, Konzentration und en-

gagierte Mitarbeitende für mehr Energie, 
Begeisterung und höhere Produktivität sor-
gen. Perfekte «Serving People» strahlen eine 
gewisse Leidenscha� für ihre Aufgabe aus. 
Das sehen wir und sieht der Gast in strah-
lenden Gesichtern, kluger Dienstleistung 
und Top-Qualität. Zu wissen, für wen man 
arbeitet, kann für die Mitarbeitenden ein 
nicht zu unterschätzender Identifikations- 
und Motivationsfaktor sein. Die Mehrheit 
bleibt uns mehr als fünf Jahre treu.

Warum sollten die Leute eigentlich 
ins Saanenland reisen?

Wir befinden uns hier auf der wunder-
schönen Wintergarten-Terrasse; umringt 
von einem Kranz hochragender Berge. Einer 
der schönsten ist der Spitzhorn. Lassen 
Sie einfach mal Ihren Blick herumschwei-
fen – über die wunderschöne Umgebung 
und die prachtvolle Natur. Was mir am 
Saanenland besonders gefällt, ist die hohe 
Lebensqualität. Ein Dorf ohne Verkehrsam-
peln, ohne Stau, mit ebenso so vielen Kühen 
wie Einwohnern. Ein kleines Dorf, das aber 
trotzdem sehr international ist. Qualität 
statt Quantität. Saanen-Gstaad – my love.

«Die Leichtigkeit des Seins ist bei uns zu Hause»
Umringt von einem Kranz hochragender Berge liegt in Saanen-Gstaad das 

Drei-Sterne-Hotel Spitzhorn. Michel Wichman gibt Einblicke und zeigt auf, wie 
wichtig heutzutage Bewertungssterne der Gäste sind.

U N T E R N E H M E N S B E I T R AG –  I N T E RV I E W

Michel Wichman
Gastgeber und Pächter des 
Hotels
Spitzhorn in Saanen-Gstaad BE 
E: spitzhorn@spitzhorn.ch
www.spitzhorn.ch

IM INTERVIEW

Das Hotel Spitzhorn steht für Gastfreundschaft, gutes Essen, 
Wellness und eine tolle Umgebung.

aNZEIgE 

UNTErNEhMENSBEITrag

Wie verhandeln Schweizer Führungskräfte?
Dieser Frage widmet sich eine kürzlich publizierte Studie. Die autoren und Verhandlungsexperten von Bgpartner rechtsanwälte 
über die resultate der Befragung und zum potenzial von Führungskräften.

Wie kommen Sie dazu, eine Untersu-
chung zur Schweizer Verhandlungs-
praxis durchzuführen?

Gnehm: das konzept für die vor-
liegende studie ist aus dem wunsch 
entstanden, mehr darüber zu er-
fahren, wie führungskräfte in der 
schweizer geschäftswelt tatsächlich 
verhandeln, welchen stellenwert 
Verhandlungen in ihrem Berufsalltag 
einnehmen und inwiefern sie ihr Ver-
halten danach ausrichten. 

Bis dato fand sich in der literatur 
keine studie, die diese fragen tatsäch-
lich untersucht hat. als anwaltskanz-
lei, welche sich besonders intensiv 
mit dem thema Verhandeln aus ei-
nandersetzt, haben wir von BgPartner 
daher – zusammen mit der negotiation 
academy Potsdam – die Praxisstudie 
selbst durchgeführt. das resultat ist 
die erste repräsentative, praxisbezo-
gene und wissenschaftlich fundierte 
Untersuchung zum thema «wie ver-
handeln schweizer führungskräfte?».

Welche Ergebnisse hat die Studie 
geliefert?

Mégevand: Viele sehr interessante 
ergebnisse. Beispielsweise sind über 
90 Prozent der Befragten überzeugt, 
dass Verhandlungsfähigkeiten ein 
wichtiger erfolgsfaktor in der karriere 
sind. gleichzeitig hinkt die ausbil-
dung in diesem thema hinterher und 
die Befragten würden sich von ihrem 
Unternehmen mehr Unterstützung 
wünschen. 

ausserdem scheint die wichtig-
keit einer guten Vorbereitung für 

den Verhandlungserfolg unbestrit-
ten. mehr als 65 Prozent der Befrag-
ten gaben sogar an, für erfolgreiche 
Verhandlungen sollte mehr zeit in 
die Vorbereitung als in die Verhand-
lung selbst aufgewendet werden. 
tatsächlich halten sich die Vorbe-
reitungs- und die Verhandlungszeit 
dann aber die waage. Plakativ gesagt: 
die führungskräfte wissen, dass sie 
mehr zeit in die Vorbereitung als in 
die Verhandlung selbst investieren 
sollten, tun es aber in den meisten 
fällen trotzdem nicht.

Gnehm: erfreulich ist die erkennt-
nis, dass das setzen von Verhand-
lungszielen grundbestand teil der 
schweizer Verhandlungspraxis ist. 
dabei werden sowohl mindest- als 
auch wunschziele formuliert. dies 
bringt nachweislich bessere Verhand-
lungsresultate. 

gemäss Befragung tauschen sich 
rund 77 Prozent der schweizer füh-
rungskräfte nach einer Verhandlung 
mit kollegen und Vorgesetzten über 
die Verhandlungserfahrungen und 
–ergebnisse aus; in deutschland tun 
das rund 87 Prozent. Hier hätten die 
schweizer also noch steigerungspo-
tenzial, denn dieser austausch ist für 
die steigerung der Verhandlungskom-
petenzen entscheidend. 

Wie erfolgreich verhandeln Schwei-
zer Führungskräfte?

Mégevand: der grossteil der 
schwei zer führungskräfte ist ziem-
lich selbstbewusst und überzeugt 
von den eigenen Verhandlungsfä-

higkeiten. gleichzeitig sind mehr als 
50 Prozent der Befragten aber auch 
der ansicht, dass die meisten Ver-
handlungsführer ihre Verhandlungs-
fähigkeiten überschätzen. das ist eine 
interessante divergenz.

Was kann in der Schweizer Verhand-
lungspraxis noch verbessert werden?

Gnehm: Verhandlungen als solche 
und auch entsprechendes training 
könnten in Unternehmen konsequen-
ter zum thema gemacht werden. Ver-
handlungskompetenzen sind nämlich 
lernbar und es ist wissenschaftlich 
erwiesen, dass trainierte Verhandler 
deutlich bessere resultate erzielen 
als untrainierte Verhandler. aber nur 
bei 47 Prozent der Befragten war Ver-
handeln ein teil der ausbildung. in 
deutschland war das bei knapp 70 
Prozent der fall, was ein deutlicher 
Unterschied darstellt.

Mégevand: die studie hat gezeigt, 
dass schweizer führungskräfte auch 
nach ende der Coronapandemie im-
mer noch mehrheitlich face-to-face 
verhandeln. dies begründen die Be-
fragten damit, dass sie sich bessere 
resultate versprechen und auch weil 
sie die digitale Verhandlung noch 

nicht so gut beherrschen. auch di-
gitale Verhandlungsunterstützungs-
systeme kommen in der schweizer 
Verhandlungspraxis bisher kaum zum 
einsatz, gerade auch im Vergleich mit 
deutschland. man kann also sagen, 
dass die schweizer führungskräfte 
sich in zukunft noch stärker mit der 
digitalen Verhandlung auseinander-
setzen sollten.

Was können wir noch erwarten zu 
diesem Thema - haben Sie weitere 
Untersuchungen geplant?

Gnehm: absolut, Verhandlungs-
führung ist ein grosses und vielfäl-
tiges thema. wir sind unter anderem 
an einer folgestudie zum internatio-
nalen Verhandlungsverhalten und wir 
wollen die ausbildung zum thema 
Verhandeln fördern, gerade auch bei 
der jungen generation. 

Übrigens stellen wir Ihnen die gesamte 
Studie gerne kostenlos zu (negotiation@
bgpartner.ch).

im inteRview
elena mégevand und oliver gnehm 
sind partner der Bgpartner ag, einer 
führenden, national und international 

ausgerichteten Schweizer anwaltskanz-
lei mit Spezialisierung im Wirtschafts-

recht und in Verhandlungsführung.

Bgpartner ag
Bern /Zürich 

www.bgpartner.ch

Glauben Sie, dass Verhand-

lungsfähigkeiten für die  

Karriere in Unternehmen 

im Allgemeinen und speziell  

in Ihrem Unterneh-

men hilfreich sind?

auszug aus der Studie: «Wie verhandeln Schweizer Führungskräfte?» © Bgpartner ag, Negotiation academy potsdam | 2023
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Mariia Baranovych 
Rechtsanwältin, Partner

Mariia Baranovych hat während mehr als  
16 Jahren internationale Unternehmen 
rechtlich beraten, sowohl als Inhouse Counsel  
(inkl. Leitung der Rechtsabteilung) als auch 
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den Bereichen Life Sciences (Pharma, F&E, 
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Attorney at Law, Partner
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international companies for over 16 years 
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DaTENSchUTZ

Unternehmen sind fit für den neuen 
Datenschutz
Einige Zeit nach der EU hat nun die Schweiz ihre Datenschutzbestimmungen reformiert. In der Unternehmenswelt bringt das 
spürbaren anpassungsbedarf mit sich. 

TEXT: aNToN a. SaUBEr

Für die Unternehmen des Verbandes swissmem, 
welcher Unternehmen aus der maschinen-, 

metall- und elektroindustrie vereint, ist das neue 
datenschutzgesetz kein völliges neuland. diese 
Unternehmen haben oft internationale Beziehun-
gen, weil sie nach deutschland und damit in die 
eU exportieren. «Viele Unternehmen mussten 
ab 2018 bereits die Bestimmungen der dsgVo 
(datenschutz-grundverordnung der eU, d. red.) 
beachten und ihre internen Prozesse darauf aus-
richten», sagt ivo zimmermann, sprecher von 
swissmem. 

kein völligeS neulanD
da sich nun das neue schweizer datenschutzgesetz 
stark an die dsgVo anlehne, hätten diese Un-
ternehmen in der regel nur noch einen geringen 
anpassungsbedarf. deshalb könne man davon 
ausgehen, dass die implementierung der neuen 
schweizer datenschutzregeln bei den swissmem-
Unternehmen auf gutem weg ist. die Unterneh-
men beschäftigen sich laut zimmermann intensiv 
damit, welche Vorkehrungen sie nun zu treffen 
haben, um das neue datenschutzgesetz korrekt 
umzusetzen und welche massnamen neu ergriffen 
werden müssen, um die gesetzlichen Bestimmungen 
einzuhalten.

bewuSStSein zum DatenSchatz
zuversichtlich klingt es auch beim schweizeri-
schen gewerbeverband. dieser hat, ebenso wie die 
zahlreichen angeschlossenen Branchenverbände, 
musterunterlagen zur Umsetzung der neuen Vorga-
ben erarbeitet, von denen laut Verbandssprecherin 
Corinne aeberhard rege gebrauch gemacht wird. 
«die Unterlagen des sgv sind branchenneutral und 
können überall angewendet werden», sagt sie. es 

sei vor allem wichtig, dass sich die vielen kmU 
bewusst werden, welche daten sie haben und wie 
sie diese gesetzeskonform bearbeiten müssen. 

SchützenSweRte peRSonenDaten
swissmem-sprecher zimmermann wiederum be-
tont, dass vor allem der Vergleich mit den frühe-
ren anforderungen für Unternehmen hilfreich 
ist. laut seinen ausführungen sind vor allem die 
anforderungen an die informationspflichten wie 
beispielsweise datenschutzerklärungen höher. 
sensibler wird auch der Umgang mit besonders 
schützenswerten Personendaten behandelt, der 
neu auch biometrische und genetische Personen-
daten sowie das Profiling erfasst. dazu kommen 
veränderte Bestimmungen beim transfer von Per-
sonendaten ins ausland. 

gaStRogRuppe iSt Schon beReit
das Beispiel der auf gastronomiedienstleistun-
gen und Hotelmanagement spezialisierten sV 
group aus dübendorf bei zürich zeigt, wie die 
Praxis aussieht. dort hat man schon vor mehr 
als einem Jahr mit dem 
Projekt zur Umsetzung 
der neuen datenschutz-
vorgaben begonnen, lässt 
gabriela andris, director 
legal & Complicance der 
sV group, wissen. die 
während dem Projekt 
identifizierten notwen-
digen schritte wurden 
per anfang september umgesetzt. die sV group 
ist auch im deutschsprachigen ausland, sprich 
Österreich und deutschland aktiv. «deshalb hatten 
wir bereits viele anforderungen der dsgVo auch in 
der schweiz umgesetzt oder in die wege geleitet», 
berichtet andris. 

mitaRbeitenDe  
SenSibiliSieRen
Um die für die gesetzeskonforme Umstellung 
nötigen massnahmen zu identifizieren, erfolgte 
zunächst eine Bestandesaufnahme. darauf ge-
stützt wurden die weiteren notwendigen schritte 
definiert, priorisiert und umgesetzt. dazu gehör-
ten beispielsweise die erstellung eines Verarbei-
tungsverzeichnisses von datenbeständen und die 
überarbeitung diverser dokumente. mitarbeitende 
wurden zu den neuen Vorgaben sensibilisiert und 
geschult, sowie mehrere interne ansprechsper-
sonen definiert. ausserdem mandatierte die sV 
group einen externen datenschutzbeauftragten. 

mehRweRt Dank compliance
«durch die höheren anforderungen der daten-
schutzgesetzgebung entsteht im geschäftsalltag 
ein erheblicher mehraufwand», hält andris fest. 
dieser verursache zusätzliche kosten und ver-
lange eigene ressourcen. obwohl die sV group 
den entsprechenden aufwand gemacht hat, bleibt 
die einhaltung der Compliance im Bereich des da-

tenschutzes eine stetige 
Herausforderung. das 
liegt laut andris auch 
daran, dass nach wie 
vor viele rechtsfragen 
im Bereich datenschutz 
nicht vollständig geklärt 
sind. sowieso werden 
Compliance-themen 
immer wichtiger, sei es 

im datenschutz oder in den Bereichen nachhal-
tigkeit und lieferkette. das stellt Unternehmen 
zwar vor Herausforderungen, allerdings können 
Unternehmen aus regelkonformem Verhalten in 
diesen Bereichen durchaus auch einen mehrwert 
generieren. 

UNTErNEhMENSBEITrag

Datenschutzrecht: Start einer neuen 
Verantwortungsära
Seit dem 1. September 2023 sind das revidierte Schweizer Datenschutzgesetz (DSg) und seine Begleitvorschriften in kraft. hier 
eine Tour d’horizon durch die Neuerungen und Folgen für Unternehmen, deren Datenverarbeitung sich in der Schweiz auswirkt.

Das revidierte schweizer Bundesgesetz über den 
datenschutz ist gemeinsam mit den ausfüh-

rungsbestimmungen seit dem 1. september 2023 
in kraft. damit hat die schweiz ein modernes 
datenschutzrecht geschaffen und dieses auf das 
niveau der europäischen Union (eU) gehoben. da 
der Begriff der Personendaten alle angaben um-
fasst, die sich auf eine bestimmte oder bestimmbare 
natürliche Person beziehen, sind eine Vielzahl 
von Unternehmen und organisationen betroffen. 

der Umsetzungsaufwand der Unternehmen 
hängt vom status quo ihrer datenschutzorgani-
sation ab. wer sich bereits an der europäischen 
datenschutz-grundverordnung (eU-dsgVo) orien-
tiert, dürfte nur kleinere anpassungen vornehmen 
müssen. wer sich bisher auf das schweizer regula-
tiv konzentriert hat, für den wird die Umsetzung 
aufwendiger. 

veRzeichniS DeR beaRbei
tungStätigkeiten fühRen
grundsätzlich müssen Unternehmen, die mehr als 
250 mitarbeitende beschäftigen, ein Verzeichnis 
ihrer Bearbeitungstätigkeiten führen. damit lässt 
sich beispielsweise feststellen, wie personenbe-
zogene daten bearbeitet werden, welche daten-
aufbewahrungsfrist gilt, welche technischen und 
organisatorischen sicherheitsmassnahmen zum 
schutz der daten ergriffen werden und mit welchen 
dritten daten ausgetauscht werden. sobald das 
Unternehmen lücken erkennt, kann es reagieren. 
das Verzeichnis der Bearbeitungstätigkeiten ist 
keine aufzeichnung sämtlicher daten. Um es zu 
erstellen und als «lebendes» dokument laufend 
zu aktualisieren, sollten abteilungsleitungen und 
Prozessverantwortliche im gesamten Unternehmen 
kooperieren. 

poSition füR DatenSchutz
beRatung Schaffen
Unternehmen können einen datenschutzberater 
bestellen. dieser ist insbesondere anlaufstelle für 
die betroffenen Personen und für die Behörden, 
die in der schweiz für den datenschutz zustän-
dig sind. wenngleich es keine absolute rechtliche 
Verpflichtung zur Bestellung eines datenschutz-
beraters gibt, empfehlen wir, zumindest eine art 
«datenschutzkoordinator» zu nominieren. auch 
die Bestellung von externen dienstleistern ist 
eine möglichkeit. 

konzeRninteRnen Daten
auStauSch Regeln
gerade konzerne tauschen intern laufend Perso-
nendaten aus. damit das rechtmässig erfolgt, 
müssen sie eine Vereinbarung über den konzern-
internen datenaustausch abschliessen. dabei gilt 
es festzulegen, welche juristischen Personen an 
der Vereinbarung beteiligt sind und welche Ver-
antwortung (datenverantwortliche, auftragsbe-
arbeitende) sie für die übermittlungen tragen. im 

weiteren müssen die Unternehmen definieren, 
welche Personendaten sie weitergeben und warum. 
ebenso sollten sie standardvertragsklauseln für 
länder einbauen, die kein vergleichbares daten-
schutzniveau wie die schweiz bieten.

DatenSchutzmanagement
SoftwaRe empfohlen
die einführung einer datenschutzmanagement-
software ist zwar kein gesetzliches muss, aber 
insbesondere für grössere konzerne von Vorteil. Je 
mehr Personendaten in ländern mit unterschied-
lichen datenschutzgesetzen bearbeitet werden, 
desto schneller geht der überblick verloren. diesen 
kann eine software wiederherstellen. wer mit ei-
nem anerkannten tool transparenz schafft, stärkt 
zudem das Vertrauen seiner kundschaft.

Sanktionen neu an  
peRSonen geknüpft
Verstösse gegen die neuen regelungen können 
Bussen von bis zu 250’000 CHf bewirken. die 
Verjährungsfrist beträgt fünf Jahre. eine sanktion 
ist nicht wie bei der eU-dsgVo an das Unterneh-
men geknüpft, sondern an die verantwortliche 
natürliche Person. dadurch steigt deren persön-
liches risiko. 

SchweizeR feinSchliff geben
Hält ein in der schweiz angesiedeltes Unternehmen 
die eU-dsgVo ein, so adressiert es vermutlich 

bereits die meisten aspekte des neuen hiesigen 
datenschutzes. dennoch muss es die einhaltung 
der Vorschriften aus schweizer sicht sicherstellen. 
das kann zum Beispiel bedeuten, dass es bei da-
tenexporten in unsichere drittländer standardver-
tragsklauseln mit einem «swiss finish» integriert 
oder in seinen datenschutzhinweisen jene länder 
nennt, in die es Personendaten übermittelt.

zum autoR
philipp Rosenauer

partner legal und head Data privacy 
pwc Schweiz

www.pwc.ch/datenschutz

Die umSetzung DeR neuen 
DatenSchutzRegeln SinD bei 
SwiSSmem unteRnehmen auf 

einem guten weg
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UNTErNEhMENSBEITrag – INTErVIEW

«cyberkriminalität 
wird uns noch stark 
beschäftigen»
Externe Buchhaltungsführung und klassische Treuhand-
Dienstleistungen sind die kernkompetenzen der gyseler ag. 
Stefan gyseler zeigt auf, worin diesbezüglich die chancen und 
grenzen der künstlichen Intelligenz (kI) liegen.

Herr Gyseler, wie haben sich die 
Bedürfnisse Ihrer Kunden zuletzt 
verändert?

wie in vielen Branchen spüren 
auch wir eine zunehmende Hektik. 
die aufträge kommen immer kurzfris-
tiger und das resultat muss schneller 
vorliegen. das ist wohl der tatsache 
geschuldet, dass auch unsere kunden 
unter stetigem zeitdruck leiden. ein 
grosses thema ist die digitalisierung. 
die kunden suchen lösungen, um ihre 
Bedürfnisse mehr oder vollständig 
digital abwickeln zu können. das Pro-
blem: es drängen zunehmend digitale 
Buchhaltungslösungen auf den markt, 
die dem kunden teilweise suggerieren, 
ohne kenntnisse problemlos die Buch-
haltung automatisiert sicherstellen 
zu können. 

Wie reagieren Sie darauf?
wir bieten eine lösung an, mit 

der der kunde die digitalen Vorteile 
– verbunden mit unserem jahre - 
langen know-how – nutzen kann. 
über einen kundenserver kann  
sich der kunde  
in seinen account 
einloggen und hat 
zugriff auf das 
Buch  haltungs-
pro gramm sowie 
auf seine wichti-
gen doku mente, 
welche über uns 
verarbeitet werden. das können 
steuerunterlagen, Verträge oder do-
kumente zur firmengründung sein. 
der kunde wählt individuell, ob er 
seine Buchhaltung selber führen will 
und wir ihm beim abschluss helfen 
oder ob er die Buchhaltungsführung 
an uns abgibt und immer zugriff auf 
alle reports hat. 

Was sind die entscheidenden Vorteile 
für den Kunden?

er ist so jederzeit auf dem ak-
tuellsten stand und kann etwa eine 
mahnliste, eine offene-Posten-
liste oder einen monatsabschluss 
anschauen – wann immer er will. 
durch den externen zugriff haben 
sowohl der kunde als auch wir als 

seine Betreuungsstelle ganz flexibel 
zugriff auf den aktuellsten stand 
seiner Jahresbuchhaltung. zudem 
können wir die abschlussbuchun-
gen durchführen oder bei abwe-
senheiten oder Vakanzen in seinem 
Betrieb sofort übernehmen und die 
Buchhaltung auch vorübergehend 
für ihn sicherstellen. 

Inwiefern ist künstliche Intelligenz 
bei den Dienstleistungen, die Sie 
für Ihre Kunden erbringen, bereits 
ein Thema?

meine Beobachtungen zeigen, 
dass ki einerseits als ratgeber oder 
zweitmeinung und andererseits zur 
kompletten erledigung einer aufgabe 
genutzt wird. Persönlich bin ich der 
meinung, dass jedoch nur die erste 
Variante sehr gut funktioniert. wir 
spüren, dass wir bedeutend weniger 
anfragen etwa zum schreiben eines 
Businessplans als grundlagendoku-
ment für eine firmengründung oder 
finanzierungsanfrage erhalten. sol-
che aufgaben werden immer öfter 

mittels ki gelöst. 
ich war selbst 
überrascht, dass 
die ergebnisse 
beeindruckend 
sind. auch hier ist 
es wahrscheinlich 
der beste weg, 
für ein überzeu-

gendes resultat den output mithilfe 
ki individuell nochmals zu überar-
beiten. 

Was kann KI bei der Bewältigung von 
Buchhaltungsaufgaben?

gewisse Buchhaltungs pro gram-
 me, welche die gesamte Buchhaltung 
des kunden übernehmen sollen, brin-
gen noch nicht die resultate, die 
ein kunde von einer Buchführung 
erwarten darf. für firmen, welche 
eine Buchhaltung nur wegen der ge-
setzlichen Pflicht erfüllen müssen, 
mag das genügen. aber das ist nicht 
unser anspruch in der zusammenar-
beit mit dem kunden, die natürlich 
auch von der individuellen Beratung 
geprägt ist.

Inwiefern sind Ihre Kunden beson-
ders anfällig, Opfer von Cyberkrimi-
nalität zu werden?

in der regel sind die daten durch 
firewalls auf einem firmenserver oder 
in der Cloud gut geschützt. oft liegt 
das Problem am User selber, der zu-
gang zum system hat – häufig das ein-
fallstor für einen angriff, etwa durch 
unvorsichtigen Umgang mit Passwör-
tern, das anklicken eines links, Öff-
nen eines anhangs oder dem Verzicht 
auf zwei-faktoren-identifizierung. 
die sicherheitsmassnahmen kosten 
oft zeit, was viele mitarbeitende als 
störend empfinden. eine zusätzliche 
gefahr sehe ich durch das arbeiten 
im Homeoffice. zwar sind die firmen-
server gut geschützt, aber wenn sich 
der mitarbeitende von zu Hause über 
einen wenig bis teilweise gar nicht 
geschützten laptop in den firmen-
server einloggt, steigt natürlich die 
anfälligkeit. 

Cybersecurity ist eines Ihrer Stecken-
pferde. Wie sieht eine gute Cyber-
abwehr aus?

ich bin mit zwei Partnern an einer 
Cybersecurity-gesellschaft beteiligt. 
entsprechend affin bin ich in die-
sem thema. die wichtigste sicher-
heitsmassnahme liegt in der stetigen 
sensibilisierung und schulung der 
mitarbeitenden. wir haben bei uns 
schon mehrere simulierte angriffe 

durchgeführt und das resultat jeweils 
mit unserer externen it-Betreuung 
analysiert und die nötigen schlüsse 
gezogen. ich bin überzeugt, dass uns 
Cyberkriminalität in zukunft noch 
sehr stark beschäftigen wird. davor 
habe ich grossen respekt. 

im inteRview
Stefan gyseler
geschäftsführer 

gyseler ag 
E: mail@gyseler.ch

www.gyseler.ch/de

Die Stetige  
SenSibiliSieRung unD 

Schulung DeR  
mitaRbeitenDen iSt 

unveRzichtbaR

UNTErNEhMENSBEITrag

Virtuelle generalversammlung
Das neue aktienrecht ermöglicht die Durchführung einer gV auf rein elektronischem Weg und ohne Tagungsort als «virtuelle 
generalversammlung».

Die virtuelle generalversammlung 
ist einfacher, flexibler und schnel-

ler als die physische gV. damit kann 
man auch einen grösseren anteil von 
aktionären erreichen (z. B. bei aus-
landswohnsitz).

Voraussetzungen: (1) die statuten 
müssen die möglichkeit einer virtu-
ellen gV vorsehen. das erfordert eine 
statutenänderung (durch einen mehr-
heitsbeschluss der gV). (2) der Vr 
muss in der einberufung zur gV einen 
unabhängigen stimmrechtsvertre-
ter bezeichnen. nichtbörsenkotierte 
gesellschaften können (nach statu-
tenänderung mit einem qualifizierten 
mehr der gV) statutarisch vorsehen, 
dass der Vr jeweils auf den stimm-
rechtsvertreter verzichten kann.

Einberufung: die einberufung 
muss unter anderem Plattform und 
zugangsdaten, Verhandlungsgegen-
stände und anträge sowie angaben 
über den stimmrechtsvertreter ent-
halten. die Verhandlungsgegenstände 
dürfen summarisch dargestellt wer-
den, wenn den aktionären weiter-
gehende informationen zum Beispiel 
auf elektronischem weg zugänglich 
gemacht werden. geschäftsbericht 
und revisionsberichte sind mind. 20 
tage vor der gV den aktionären zu-
gänglich zu machen, in der regel auf 
elektronischem weg.

Technische Massnahmen: der Vr 
ist für die organisation der elektro-
nischen mittel verantwortlich. er hat 
den korrekten ablauf der gV (zu-
gang, identitätsprüfung, unverfälsch-
tes abstimmungsergebnis) und die 
möglichkeit des meinungsaustauschs 
(Unmittelbarkeit der Votenübertra-

gung und interaktiver meinungsbil-
dungsprozess) sicherzustellen. fer-
ner soll der Vr die regeln aufstellen  
(z. B. in einem reglement).

Zugang: der Vr muss eine geeignete 
Plattform für die durchführung der 
gV auswählen. der zugang dazu muss 
dem technisch durchschnittlich be-
gabten und ausgerüsteten aktionär 
möglich sein (mit internetzugang, 
durchschnittlichem Betriebssystem, 
Hard- und software ohne grosse 
konfigurationsänderungen sowie 
durchschnittlichen it-kenntnissen). 
ansonsten ist auf die virtuelle gV 
zu verzichten. empfehlenswert sind 
funktionstests vor der gV sowie die 
sicherstellung eines technischen 
supports für die aktionäre vor und 
während der gV.

Sicherheit: der Vr muss die tech-
nisch zumutbaren massnahmen zum 
schutz der Plattform vor unbefugtem 
eindringen und zur Verhinderung 
von verfälschten abstimmungser-
gebnissen treffen, etwa durch web-
server-Verschlüsselungen, multifak-
tor-authentifizierungen, sicherere 
Passwörter, hauseigene server, absi-
cherung des it-anbieters gegen denial 
of service-angriffe.

Identifikation: der Vr hat im rah-
men des zumutbaren technische Vor-
kehrungen zwecks identifikation der 
teilnehmer und zur überprüfung ih-
rer legitimation an der gV zu treffen. 
die aktionäre erhalten beispielsweise 
mit verschlüsselten e-mails die indivi-
duellen zugangsdaten und Passwörter. 
zur feststellung der identität durch 
die gesellschaft sollte auch eine qua-
lifizierte elektronische signatur oder 

ein tan-Verfahren verwendet wer-
den. Beschlüsse, die durch teilnahme 
von Unberechtigten gefasst werden, 
sind anfechtbar oder nichtig.

Form: die gV muss die interaktion der 
teilnehmer ermöglichen, so dass ein 
meinungsbildungsprozess gewähr-
leistet ist. die aktionäre müssen in 
der lage sein, anträge und fragen 
zu stellen sowie an diskussionen 
und abstimmungen teilzunehmen. 
möglich sind daher die Bild- und 
tonübertragung oder auch nur die 
tonübertragung. eine gV per e-mail 
würde hingegen den anforderungen 
nicht genügen. empfohlen sind zum 
Beispiel strukturierte traktanden, 
elektronische rednerlisten, mode-
ration der Beiträge.

Technische Probleme: treten tech-
nische Probleme (in der sphäre der 
gesellschaft) während der gV auf und 
kann die gV nicht mehr ordnungsge-
mäss durchgeführt werden, so muss 
die gV wiederholt werden. Beschlüsse, 
die nach dem Problemauftreten ge-
fasst wurden, sind anfechtbar oder 
nichtig (diejenigen, die vorher gefasst 
wurden, bleiben gültig).

Datenschutz: der Vr hat für geeig-
nete massnahmen zum schutz der 
Personendaten der teilnehmer zu sor-
gen – darunter keine aufnahme ohne 
einwilligung sowie Bearbeitung der 
erhobenen daten (z. B. durch identi-
fikation, einwilligung, stimmabgabe) 
nach den dsg-grundsätzen.

Protokoll: neben den üblichen an-
gaben sind zwingend auch technische 
Probleme, die während der virtuellen 
gV auftreten, zu protokollieren.

Öffentliche Beurkundung: in einer 
virtuellen gV können auch Beschlüsse 
gefasst werden, die öffentlich beur-
kundet werden müssen. der notar 
muss an der gV teilnehmen, sich in 
zweckmässiger weise über die funkti-
onstüchtigkeit der technischen mittel 
überzeugen und die Vorgänge an der 
gV persönlich wahrnehmen.

zu Den autoRen

Dr. adrian plüss
attorney at law, partner

Dr. Stefano caldoro
attorney at law, partner

laNTEr attorneys & Tax advisors
T: +41 (0)44 250 29 29

E: pluess@lanter.biz 
E: caldoro@lanter.biz

www.lanter.biz



wohntRaumStuDie 2023: 
Die eRgebniSSe

Zwar sind neun von zehn befragten 
Schweizerinnen und Schweizern zu-
frieden oder sehr zufrieden damit, wie 
sie wohnen, am beliebtesten ist jedoch 
das landleben.

• Mit 52 prozent bevorzugter Immo-
bilientyp ist das freistehende Einfa-
milienhaus. 

• 57 prozent der Mietenden träumen 
davon, einmal Wohneigentum zu 
erwerben.

• reihen- oder Doppelhäuser verlieren 
mit sieben prozent stark an Boden. 

• Vier von fünf Befragten sind der an-
sicht, dass die preise in den nächsten 
zwei Jahren weiter steigen werden.

• 54 prozent der befragten Eigentü-
merschaft plant in den kommenden 
zwei Jahren Investitionen ins Eigen-
heim. 

• gestiegen sind geplante ausgaben 
in ladestationen fürs E-auto und 
Batteriespeicher.

Quelle: www.helvetia.com/ch/web/
de/privatkunden/ratgeber/wohnen-
freizeit/wohntraumstudie-2023.html
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UNTErNEhMENSBEITrag

Digitales Bauen: projekterfolg 
durch allianzverträge?

Digitalisierung der Bauwirtschaft, Bauen mit BIM, zunehmende komplexität bei Bauprojekten, Nachhaltigkeitserfordernisse und 
Fachkräftemangel fördern das Bedürfnis nach kooperativen Vertragsmodellen.

planung und realisierung komplexer 
Bauvorhaben erfolgen zunehmend 

durch digitale modelle (Bim, VdC, 
lean). führt das Bedürfnis nach steu-
erung, simulation und analyse mittels 
digital twin über den lebenszyklus 
einer immobilie sowie produktions-
bezogenen, prozessgesteuerten und 
ressourceneffizienten Projektabwick-
lungen zum durchbruch für koope-
rative Vertragsmodelle (allianzver-
träge, iPd, iPa)?

koopeRation unD  
SYStematiSieRung
digitales Bauen funktioniert teamori-
entiert-interdisziplinär und erfordert 
viel koordination. aufgaben verschie-
ben sich, produzierende Handwerker 
sind schon in der Planung einzubezie-
hen. das primäre interesse am Pro-
jektergebnis soll über dem eigenen 
nutzen stehen, was einen kultur-
wandel bedingt. 

Bis dato gibt es keinen rechtlichen 
standard und keine vorherrschende 
Bim-methode mit bewährten Ver-
tragsmustern. dokumente und emp-
fehlungen des sia, der kBoB oder 
von Bauen digital schweiz dienen 
lediglich der orientierungshilfe. die 
sia 1001/11-zusatzvereinbarung Bim 
ist nur eine art Checkliste, teils mit 
regulierungsvorschlägen. das Bim-
merkblatt sia 2051:2017 will eine ge-
meinsame Verständigungsgrundlage 
bei anwendung der Bim-methode 
schaffen. Bauen digital schweiz hat im 
Januar 2022 ein Bim-abwicklungs-
modell erarbeitet, das eine formale 
Bim-Projekt-abwicklung erläutert, 
und inzwischen wurde ein «natio-

nales glossar zur digitalisierung in 
der Bau- und immobilienwirtschaft» 
zur einheitlichen terminologie beim 
digitalen Bauen geschaffen, was lau-
fend aktualisiert werden soll. digi-
tale geschäftsmodelle und kulturelle 
transformation fördern will auch der 
ratgeber «integrale Projektabwick-
lung - Positionspapier und orientie-
rungshilfe für Bestellende» (septem-
ber 2022). eine light-Variante von 
iPd propagiert «the Branch» mit dem 
arbeitspapier «design-Build und ge-
samtleistermodell» (november 2022).

inDiviDualinteReSSe 
oDeR allianz?
traditionell dominieren zweiparteien-
verträge, die auf interessengegensatz 
beruhen, indem jeder seine interes-
sen durchsetzen will. Bim und neue 
technologien haben diese kultur nicht 
grundlegend verändert. geschäftsmo-
delle divergieren erheblich. digitali-
sierung und systematisierung allein 
führen nicht zur interessenanglei-
chung. neue Vertragsmodelle sollen 
nun eine interessengleichrichtung 
fördern, was erfolg versprechend 
ist, wenn eine individuelle zuwei-
sung von Verantwortung, Haftung 
und gewährleistung problematisch 
oder erschwert ist, dagegen kritisch 
erscheint, wenn bekannte Projektri-
siken den Projektbeteiligten zugewie-
sen werden können.

kooperative Vertragsgestaltung 
berücksichtigt gesellschaftliche so-
wie nachhaltigkeitstrends, wobei 
nicht einer auf kosten des andern 
gewinnen soll, sondern alle gemein-
sam sollen gewinnen oder verlieren. 

Projektallianzen bedeuten gemein-
same risikotragung statt risiko-
allokation, mit gemeinschaftlicher 
entscheidungsbefugnis «best for 
project». grundsätzlich sind, absicht 
und grobfahrlässigkeit vorbehalten, 
untereinander umfassende Haftungs-
ausschlüsse vorzusehen, Projektrisi-
ken und mängel sind gemeinsam zu 
tragen. selbstkosten aller Beteiligten 
werden garantiert, alsdann gilt ein 
anreizbasiertes, erfolgsabhängiges 
Bonus-/malus-Vergütungssystem. 
einzelfalllösungen bleiben möglich, 
etwa der ausschluss einzelner risiken 
wie das Baugrundrisiko.

mehrparteienverträge haben sich 
in der schweizerischen Bauwirtschaft 
bisher schwergetan, nicht zuletzt 
wegen drohender gemeinschaftli-
cher Haftung. kooperative modelle 
wurden eher auf Basis individueller 
einzelverträge erörtert mit der emp-
fehlung, iPd-grundsätze über zen-
trale Vertragsdokumente («general 
Conditions») für alle Projektbeteilig-
ten vorzugeben. diskutiert wurden 
auch arge-Verträge oder Projekt-
aktiengesellschaften.

neueste entwicklungen gehen 
nun weiter und konkretisieren sich. 
Bis 16. oktober 2023 läuft eine Ver-
nehmlassung des sia zum merkblatt 
«Planen und Bauen in Projektallian-
zen» (prsia 2065:2023-07). der sia 
geht unter den allianzpartnern nicht 
von einer einfachen gesellschaft aus, 
sondern in weiterentwicklung des tra-
ditionellen austauschgedankens von 
einem werkvertragsähnlichen inno-
minatkontrakt. alle Beteiligten sind 
frühzeitig einzubinden, allianzver-

träge sind projektadäquat individuell 
auszuarbeiten und zu ergänzen. das 
merkblatt enthält Vertragsregulie-
rungsvorschläge. später soll eine sia-
Vertragsnorm entstehen. es wird sich 
weisen, ob für komplexe Bauvorhaben 
den Projektallianzen die zukunft ge-
hört. für andere Bauvorhaben dürften 
traditionelle austauschverhältnisse 
vorherrschend bleiben.

zum autoR
Dr. Daniel thaler

Fachanwalt SaV Bau- und  
Immobilienrecht

caS hWZ Digital real Estate  
caS hWZ legal Tech 

 partner der auf Immobilien,  
Miet- und Baurecht spezialisierten 

anwaltskanzlei
TSchUDI ThalEr rechtsanwälte

löwenstrasse 3 · 8001 Zürich
T: +41 (0) 44 455 99 55

E: office@ttlegal.ch
www.ttlegal.ch

BaUrEchT

So spielt auch die Behörde beim Hausbau mit
Eigenheime sind schweizweit sehr beliebt. Wer sich für einen Neubau entscheidet, braucht jedoch auch juristisches Fachwissen, 
damit auf behördlicher Ebene alles optimal verläuft. 

VoN lENa STUDEr

Wer wünscht sich das nicht: ein 
Haus im grünen in ruhiger lage, 

mit Blick in die Berge oder auf ei-
nen idyllischen see. gern auch mit 
optimalen einkaufsmöglichkeiten 
und perfekter Verkehrsanbindung, 
um schnell zum Job und wieder nach 
Hause kommen. Und nicht nur das: 
steuergünstig darf die traumimmobi-
lie natürlich auch noch sein. zu viele 
wünsche auf einmal? Vielleicht. wer 
hierzulande realistisch an die immo-
biliensuche herangeht, ist bereits mit 
maximal der Hälfte zufrieden.

wohntRaumStuDie 2023
wie wir wohnen wollen, dieser frage 
ging auch in diesem frühjahr die 
wohntraumstudie von Helvetia und 
moneyPark nach. ergebnis der unter 
1’002 Personen mittels repräsentati-
ver online-Umfrage durchgeführten 
jüngsten ausgabe: 44 Prozent der 
Befragten präferieren es, fernab der 
stadt zu wohnen – vier Prozentpunkte 
weniger als noch im vergangenen Jahr. 
dennoch wollen noch immer mehr 
menschen aufs land, als dort bereits 
leben. was ebenso auffällt: 54 Prozent 
der befragten eigentümerschaft pla-
nen in den nächsten zwei Jahren in-
vestitionen ins eigenheim, knapp zwei 
drittel davon etwa in eine solaranlage. 
44 Prozent der mietenden wünschen 
sich dagegen investitionen der eigen-
tümerschaft, um den Co

2
-ausstoss 

zu reduzieren. Problem allerdings: 
den eigenen Vermieter zu überzeu-
gen, sei es in Photovoltaiktechnik 
oder in solarthermie zu investieren, 
stösst oft auf widerstände. Heisst im 
Umkehrschluss: wer glück hat, ein 
stück vom hierzulande rar gesäten 
Bauland zu bekommen und zudem die 
finanzierung stemmen kann, sollte 
besser selber bauen – der optimale 
weg, so viele nachhaltigkeitsaspekte 
wie möglich umzusetzen.

baSiSinfoRmationen 
auS Dem gRunDbuch
Um eine Bauparzelle ökonomisch be-
werten zu können, müssen sowohl 
raumplanerische als auch baurechtli-
che aspekte bedacht werden. apropos 
Baurecht: auskunft über steuerfuss 
und allfällige anschlussgebühren für 
die Versorgungsinfrastruktur erhalten 
Bauwillige in der standortgemeinde. 
ebenso wissenswerte informationen 
sind dem grundbuch zu entnehmen. 
dieses enthält wichtige angaben zu 

grundpfand oder dienstbarkeiten, 
welche für die jeweiligen eigentü-
mer verbindlich sind. gut zu wissen: 
Beim erwerb einer Parzelle darf das 
grundpfand, das beispielsweise aus 
einer früheren Verschuldung stammt, 
vom kaufbetrag abgezogen werden. 

ohne behöRDliche  
bewilligung kein bau
grundsätzlich gilt in der schweiz: laut 
artikel 22 des Bundesgesetzes über 
die raumplanung dürfen Bauten und 
anlagen nur errichtet oder geändert 
werden, wenn eine behördliche Bau-
bewilligung vorhanden ist. Hierfür ist 
es notwendig, sich vor Baubeginn im 
jeweiligen kanton an das zuständige 
amt für Baubewilligungen zu wenden 
und die nötige erlaubnis einzuholen. 
auch wenn das grundstück dem ei-
gentümer gehört, ist es nicht erlaubt, 
grund und Boden nach Belieben zu 
bebauen. ziel ist es, auf diese weise 
zu verhindern, dass allgemeinheit, 
Umwelt oder interessen von nachbarn 
beeinträchtigt werden. Bedeutet: für 
Umbauten sowie für das errichten 
von Bauten und anlagen ist in den 
meisten fällen eine Baubewilligung 
erforderlich. 

abhängig davon, ob es sich um 
einen Um- oder neubau handelt, wird 
zwischen dem regulären Baubewil-
ligungsverfahren und dem verein-
fachten Baubewilligungsverfahren 
unterschieden. wie der genaue ablauf 
aussieht, ist kantonal geregelt. ge-
nerell kommt die vereinfachte Bau-
bewilligung infrage, wenn lediglich 
kleinere Umbauten im inneren eines 
gebäudes geplant sind.

voRteile DuRch  
anwaltliche hilfe 
das reguläre Baubewilligungsver-
fahren umfasst das einreichen eines 
Baugesuchs bei der gemeindever-

waltung respektive dem zuständigen 
amt. ergeht nach einer vorläufigen 
Prüfung ein positiver Vorentscheid, 
wird das Baugesuch öffentlich pu-
bliziert. so können sich nachbarn, 
die vom entsprechenden Bauvorha-
ben betroffen sein könnten, von der 
Bauplanung ein Bild machen. sind 
diese mit dem Bauvorhaben einver-
standen und erachtet die Baubehörde 
das Vorhaben für insgesamt zulässig, 
ergeht ein positiver Bescheid. wenn 
nicht, kann das Baugesuch abgelehnt 
werden respektive eine Änderung 
verlangt werden. 

gut zu wissen: Um ein Baubewilli-
gungsverfahren zu vereinfachen und 
letztlich zu beschleunigen, ist in be-
stimmten fällen die Unterstützung 
eines anwalts gold wert. Vor allem 
kann dieser im Vorfeld prüfen, ob 
das Bauvorhaben mit allen relevan-
ten Vorschriften vereinbar ist. auch 
ist dieser in der lage zu klären, ob 
ein geplantes Bauvorhaben vor dem 
Hintergrund geltender zonenpläne, 
Vorschriften und reglemente über-
haupt durchführbar ist und so käufer 
vor teuren fehlkäufen bewahren.
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UNTErNEhMENSBEITrag

Berufskostenabzug trotz pauschalspesen zulässig
Das Bundesgericht hat der 
Beschwerde eines Steuer-
pflichtigen stattgegeben, 
wonach der Berufskostenab-
zug bei gleichzeitigem Erhalt 
von pauschalspesen von der 
Steuerbehörde nicht verwehrt 
werden darf.

waS hat DaS bunDeS geRicht 
entSchieDen?
der Beschwerdeführer hat wohnsitz im 
kanton tessin und dort seine persönli-
che steuererklärung 2018 eingereicht. 
die arbeitgeberin des Beschwerde-
führers hat ihren sitz im kanton zü-
rich. die steuerbehörden des kantons 
zürich haben ein ihr von der arbeit-

geberin vorgelegtes spesenreglement 
geprüft und ausdrücklich genehmigt.

in der steuererklärung 2018 
hatte der Beschwerdeführer sowohl 
die Pauschalspesen als auch den Be-
rufskostenabzug geltend gemacht, was 
ihm von den tessiner steuerbehörden 
verwehrt wurde.

in seinem Urteil vom 24. Juli 2023 
(9C_643/2022) hält das Bundesge-
richt fest, dass ein vom sitzkanton 
genehmigtes spesenreglement über 
die ausrichtung von Pauschalspesen 
durch die anderen kantone ohne zu-
sätzliche Prüfung der ausgerichteten 
Beträge zu akzeptieren ist.

waS beDeutet DieSeS uRteil 
füR Die SteueRpflichtigen?
Bei Berufskosten handelt es sich um 
ausgaben, welche für die erzielung 
von erwerbseinkünften des steuer-
pflichtigen notwendig sind. deshalb 
darf ein pauschaler Berufskosten-
abzug grundsätzlich nicht verwehrt 
werden. effektiv geltend gemachte 
höhere kosten müssen indessen durch 
entsprechende Belege nachgewiesen 
werden. mit Pauschalspesen sollen 

demgegenüber primär kleinauslagen 
für repräsentation und kundenak-
quise im interesse des arbeitgebers 
gedeckt werden. folglich sind gemäss 
auffassung des Bundesgerichts Be-
rufskosten trotz ausrichtung einer 
pauschalen spesenentschädigung zum 
abzug zuzulassen.

können Die SteueR
behöRDen eineS kantonS 
auSSeRkantonale SpeSen
Reglemente negieRen?
nein, die Behörden des wohnsitz-
kantons haben mit anderen kantonen 
geschlossene Vereinbarungen über 
spesenreglemente zu akzeptieren. 

müSSen aRbeitnehmeR, Die 
pauSchalSpeSen eRhalten, 
etwaS unteRnehmen?
in der persönlichen steuererklärung 
können die Berufskosten zum abzug 
gebracht werden, selbst wenn der ar-
beitgeber im betreffenden steuerjahr 
Pauschalspesen ausgerichtet hat. falls 
die steuerbehörden dies nicht akzep-
tieren, sollte gegen die Veranlagung 
einsprache erhoben werden.

zu Den autoRen

andrea bätscher
partnerin, eidg. dipl. Steuerexpertin, Mlaw

René Schreiber
partner, rechtsanwalt und  
eidg. dipl. Steuerexperte

Eversheds Sutherland ag
Stadelhoferstrasse 22 · 8001 Zürich

T: +41 (0)58 255 56 50
www.evershedssutherland.com

 

UNTErNEhMENSBEITrag

gestaltungsmöglichkeiten nach revidiertem Erbrecht
Seit dem 1. Januar 2023 ist das 
revidierte Erbrecht in kraft. 
Mit dem neuen recht können 
Sie mittels Erbvertrag, legat 
oder Testament über einen 
grösseren Teil Ihres Nachlasses 
als bislang frei verfügen.

hauptpunkt der revision ist die  
erhöhung der Verfügungsfreiheit 

durch eine Verkleinerung der Pflicht-
teile (mindestanteile am erbe). über  
den nicht-pflichtteilgeschützten teil  
des nachlasses können sie per testa-

ment, legat oder erbvertrag frei ver-
fügen. Vorher standen kindern drei 
Viertel des gesetzlichen erbteils als 
Pflichtteil zu, nun noch die Hälfte. 
der Pflichtteil der eltern entfiel ganz. 
Jener des ehepartners und eingetra-
genen Partners blieb unverändert. 
neu kann ferner dem überlebenden 
ehegatten die Hälfte des nachlasses zu 
vollem eigentum und die andere Hälfte 
(bisher ein Viertel) zur nutzniessung 
zugewendet werden.

wer seinen nachlass nach seinen 
wünschen regeln möchte, ist seit der 
revision weniger stark durch Pflicht-
teile eingeschränkt. man kann freier 
über das Vermögen verfügen, etwa 

durch festlegung eines höheren erb-
teils für den ehepartner, den fakti-
schen lebenspartner oder die kinder. 
die reduzierten Pflichtteile erleichtern 
auch die nachfolgeregelung bei fa-
milienunternehmen, was sich positiv 
auf die stabilität von Unternehmen 
auswirkt und arbeitsplätze sichert.

Bestehende testamente und erb-
verträge bleiben unter dem neuen 
erbrecht unverändert gültig. deshalb 
ist es ratsam, darin getroffene Verfü-
gungen im Hinblick auf das geänderte 
recht zu überprüfen und allenfalls 
anzupassen. etwa wenn ein erbvertrag 
nach der gesetzesrevision nicht mehr 
dem willen des erblassers oder der 
erblasserin entspricht, insbesondere 
wenn beispielsweise der vertraglich 
vermerkte Pflichtteil der kinder nur 
noch die Hälfte anstatt drei Viertel des 
nachlasses beträgt und die erbquoten 
deswegen unter Umständen angepasst 
werden müssen.

gerne stehen wir ihnen zur 
überprüfung und anpassung ihrer 
testamente, legate und erbverträge 
im obigen sinn zur Verfügung so-
wie generell für die erbvertragliche 

nachlassplanung und -gestaltung im 
rahmen ihrer persönlichen, famili-
ären oder geschäftlichen situation, 
einschliesslich steuerlicher aspekte 
(z. B. erhebt der kanton schwyz weder 
eine erbschafts- noch eine schen-
kungssteuer). 

zum autoR
hanspeter kümin
rechtsanwalt ll.M.
küminlegal ag
Bächergässli 25 · 8832 Wollerau
T: +41 (0)43 818 50 50
E: info@kueminlaw.ch
www.kueminlegal.ch

aNZEIgE  

UNTErNEhMENSBEITrag  

Neues Erbrecht – das ändert sich!
Mit dieser reform, die seit dem 1. Januar 2023 gilt, haben Erblasser mehr Freiheiten in der Nachlassplanung.  
Was jetzt neu ist und wo handlungsbedarf besteht.

Die felderspälti rechtsanwälte ag 
ist eine auf erbrecht und immo-

bilien spezialisierte anwaltskanzlei 
am stauffacher in zürich. die fachan-
wälte für erbrecht andreas felder und 
felix reichle betreuen ihre klienten 
bei allen fragen in den Bereichen er-
ben und immobilien.

das neue erbrecht trat für alle 
todesfälle ab dem 1. Januar 2023 
in kraft. ein zentrales anliegen der 
revision ist die grössere selbstbe-
stimmung des erblassers, wodurch 
sich neue gestaltungsmöglichkeiten 
und eine grössere flexibilität in der 
nachlassplanung ergeben.

gRöSSeReR geStaltungS
fReiRaum DuRch ReDuktion  
DeR pflichtteile
Beim Pflichtteil spricht man von dem 
teil des nachlasses, der gewissen er-
ben wie nachkommen und ehegatten 
zwingend zusteht. dieser Pflichtteil 
der nachkommen beträgt neu nur 
noch die Hälfte des gesetzlichen erb-

anspruchs – bisher waren es drei Vier-
tel. der Pflichtteil der eltern entfällt 
ganz. der Pflichtteil der ehegatten 
beziehungsweise 
der eingetragenen 
Partner bleibt un-
verändert bei der 
Hälfte des gesetzli-
chen erbanspruchs. 
durch die reduk-
tion der Pflichtteile 
kann bei der nachlassplanung neu 
mindestens über die Hälfte des nach-
lasses frei verfügt werden. 

beSchRänkung DeR Schen
kungSfReiheit nach ab
SchluSS eineS eRbveRtRageS
nach der bisherigen rechtslage durf-
ten die Vertragsparteien eines erb-
vertrages zu lebzeiten grundsätzlich 
weiterhin frei über ihr Vermögen ver-
fügen und schenkungen vornehmen. 
mit dem neuen erbrecht wandelt sich 
die schenkungsfreiheit zu einem 
faktischen schenkungsverbot, da die 

Verfügungsfreiheit über das Vermö-
gen nach abschluss eines erbvertrags 
eingeschränkt wird. neu können 

letztwillige Verfü-
gungen und lebzei-
tige schenkungen 
(ausnahme: gele-
genheitsgeschenke) 
grundsätzlich immer 
angefochten werden, 
wenn sie mit den 

Verpflichtungen aus einem erbvertrag 
nicht vereinbar sind und im erbvertrag 
nicht vorbehalten wurden.

es ist zu empfehlen, die beste-
henden letztwilligen Verfügungen 
zu überprüfen, ob diese auch unter 
dem neuen erbrecht noch dem wil-
len der Verfügenden entsprechen. 
da die nachlassplanung stets an die 
jeweiligen lebenssituation angepasst 
sein sollte, ist es empfehlenswert, in 
jeder neuen lebensphase zu prüfen, 
ob die getroffenen regelungen noch 
den eigenen wünschen entsprechen – 
unabhängig von gesetzesänderungen.

zu Den autoRen
andreas felder  |  felix Reichle

Fachanwälte SaV Erbrecht 
felderspälti rechtsanwälte ag

T: +41 (0)44 297 19 19 
E: felder@felderspaelti.ch  
www.felderspaelti.ch

pRüfen Sie ihRe 
letztwillige  
veRfügung in  

bezug aufS neue  
eRbRecht
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UNTErNEhMENSBEITrag – INTErVIEW

Die finanziellen aspekte 
einer Scheidung
Eine Scheidung birgt einige gefahren, wenn es um das Thema 
Finanzen geht. Douglas hornung weiss Bescheid und  
zeigt die wichtigsten punkte.

Eine Bestandsaufnahme mit rechts-
anwalt douglas Hornung, gründer 

und moderator der website www.on-
linescheidung.ch, der nummer eins 
der online-scheidungswebsites in der 
schweiz.

Herr Hornung, wie viel kostet eine 
Scheidung in der Schweiz?

eine einvernehmliche scheidung 
kostet 550 schweizer franken mit 
www.onlinescheidung.ch, zuzüglich 
gerichtsgebühren. eine einvernehm-
liche scheidung mit einem anwalt 
kostet zwischen 3’000 und 6’000 
schweizer franken, je nach Qualität 
des anwalts und dem ort, an dem er 
praktiziert. ohne einvernehmliche 
scheidung, können es bis zu zehn-
tausenden von franken werden. 
mit dem ergebnis, dass die kinder 
traumatisiert sind, manchmal für ihr 
ganzes leben.

Welche Kriterien müssen erfüllt sein, 
damit eine Ehefrau nach der Schei-
dung eine Rente erhält?

alles wird ausführlich beschrie-
ben: grundsätzlich keine rente. man 
spricht hier vom Clean Break Principle. 
es besteht kein anspruch auf auf-
rechterhaltung des lebensstandards, 
ausser in sonderfällen bei einer langen 
ehe, in der eine der beiden eheleute 

praktisch nicht gearbeitet haben. aus-
serdem kann von einer mutter nicht 
verlangt werden, dass sie wieder eine 
erwerbstätigkeit aufnimmt, wenn sie 
nicht bereits erwerbstätig ist und das 
sorgerecht für ein kind hat, das noch 
nicht eingeschult ist.

ab der einschulung des jüngsten 
kindes wird davon ausgegangen, dass 
die mutter zu mindestens 50 Prozent 
arbeiten kann, ab dem eintritt in die 
sekundarstufe zu 80 Prozent und ab 
dem alter von 16 Jahren zu 100 Pro-
zent. Bei abwechselndem sorgerecht 
kann von jedem elternteil erwartet 
werden, dass er oder sie unabhängig
vom alter des kindes zu 50 Prozent 
arbeitet.

Was ist mit den Renten eines Vaters 
oder einer Mutter für die Kinder?

das hängt davon ab, wer das sor-
gerecht innehat. wenn das sorgerecht 
einem elternteil zugesprochen wird  
– der andere hat dann ein Besuchs-
recht –, ist bei einem kind mit etwa 
17 Prozent des nettoeinkommens des 
nicht sorgeberechtigten elternteils 
zu rechnen, bei zwei kindern mit 27 
Prozent und bei drei kindern mit 33 
Prozent. Bei streitigen scheidungen 
verwenden die gerichte keine Pro-
zentsätze, sondern eine relativ kom-
plexe methode, die in den meisten fäl-

len zu ähnlichen ergebnissen kommt. 
wenn das sorgerecht abwechselnd 
und ausgeglichen ist, werden diese 
Prozentsätze auf die differenz der 
beiden einkommen angewandt.

Was ist mit der Aufteilung des  
BVG?

das ist gesetz: Bei wesentlichen 
Unterschieden zwischen den während 
der ehe angesparten Vorsorgegutha-
ben schreibt das gesetz einen aus-
gleich vor, es sei denn, alle eheleute 
verfügen nach der scheidung über 
eine «angemessene» Vorsorge. alle 
einzelheiten sind auf der website zu 
finden.

Schwierig, wenn man eine Immobilie 
teilen muss.

nicht wirklich. die website gibt 
alle details kostenlos an. die eheleute 
können vereinbaren, nach der schei-
dung miteigentümer der immobilie zu 
bleiben, und für solche fälle bietet 
die website eine spezielle Vereinba-
rung für nur 350 schweizer franken 
zusätzlich an.

weitere optionen sind der Verkauf 
der immobilie oder dass einer den 
anteil des anderen übernimmt.
 

Weitere Informationen unter:
onlinescheidung.ch

im inteRview
Douglas hornung

gründer cDr divorce.ch Sàrl
E: info@onlinescheidung.ch

www.divorce.ch


